

Chaire de recherche du Canada sur l'identité métisse (CRCIM) (Université de Saint-Boniface)

Denis Gagnon

Volume 11, 2013

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1018571ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1018571ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Société québécoise d'ethnologie

ISSN

1703-7433 (imprimé)

1916-7350 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Gagnon, D. (2013). Chaire de recherche du Canada sur l'identité métisse (CRCIM) (Université de Saint-Boniface). *Rabaska*, 11, 314–315.
<https://doi.org/10.7202/1018571ar>

Chaire de recherche du Canada sur l'identité métisse (CRCIM)

Université de Saint-Boniface

200, avenue de la Cathédrale

Saint-Boniface (Manitoba)

R2H 0H7

Téléphone : (204) 237-1818, poste 454

Courriel : degagnon@ustboniface.ca

Faits saillants

L'événement le plus important de l'année 2012-2013 a été l'acceptation du projet de recherche que j'ai soumis au CRSH dans le cadre du programme des subventions Savoir. L'équipe de recherche est composée des chercheurs Étienne Rivard (Université Laval) et Robert Falcon Ouellet (Université du Manitoba) et des collaborateurs Emmanuel Michaux et Joanna Seraphim. Ce projet, d'une durée de cinq ans et intitulé *Le statut de Métis au Canada : agencéité et enjeux sociaux*, permettra de développer la recherche sur les communautés métisses canadiennes non reconnues officiellement. J'ai également été appelé à témoigner dans le cadre des délibérations du Comité sénatorial permanent des peuples autochtones pour examiner l'évolution de la reconnaissance juridique et politique de l'identité collective et des droits des Métis au Canada au Parlement canadien à Ottawa le 24 octobre 2012. J'ai aussi été invité à participer au « Dialogue concernant l'approche du CRSH pour la recherche autochtone et le renforcement de la capacité au XXI^e siècle » à Ottawa, le 21 mars 2013. En mai 2013, j'ai donné une conférence intitulée « Le métissage et les Métis : un processus et des identités » (en français / traduction et commentaire en japonais) à l'Institut des études américaines et canadiennes en partenariat avec l'Association japonaise des études québécoises et le Département des études françaises à l'Université Sophia de Tokyo au Japon.

Collaborations

Je suis membre régulier du Centre interuniversitaire d'études et de recherches autochtones (CIÉRA) de l'Université Laval où je suis également professeur associé au département d'anthropologie. Enfin, je collabore pour une troisième année avec la chercheuse Sigrid Norris au projet *World-Wide Project on Personal Identity* du Multimodal Research Center qu'elle dirige à l'Université d'Auckland en Nouvelle-Zélande. En tant que chercheur principal du volet Sauvergarde et mise en valeur du patrimoine culturel et linguistique des Métis de l'ARUC-IFO, j'ai organisé avec Yves Labrèche une table ronde sur le « Rôle de la famille et de la communauté dans la transmission et la préservation de la culture métisse », qui réunissait huit participants dans le cadre du 23^e colloque du CÉFCO – colloque conjoint CÉFCO/ARUC-IFO qui a eu lieu à l'Université de Saint-Boniface le 29 septembre 2012. J'ai également présenté la conférence d'ouverture de cette table ronde.

Recherche

Deux étudiantes de premier cycle ont effectué quelques entrevues à Saint-Boniface et participé à la recension des écrits sur l'ontologie en sciences sociales. Je développe présentement un projet de recherche conjoint avec Helene I. Savard, vice-présidente associée des Affaires académiques et doyenne de l'Université canadienne de Dubaï, et Joanna Seraphim, sur les Métis francophones de l'est de l'Ontario. Enfin, les activités de la Chaire ont été surtout dirigées vers la préparation d'un numéro spécial de la revue *Anthropologie et sociétés* sur les Métis.

DENIS GAGNON

Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire

Institut français

Université de Régina

3737 Wascana Parkway

Régina (Saskatchewan) S4S 0A2

Téléphone : (306) 337-3273

Télécopieur : (306) 585-5183

Courriel : crfm.if@uregina.ca

Toile : institutfrancais.uregina.ca

Le Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire (CRFM) de l'Institut français, Université de Régina (UdeR), est un centre de recherche original, s'inscrivant dans une démarche pionnière d'engagement université-communauté. Fondé en 2005, il dirige, de façon multidisciplinaire et interinstitutionnelle, un programme de recherche qui porte en priorité sur l'expérience de la communauté fransaskoise, tout en s'ouvrant à celle d'autres francophonies, au niveau canadien et international. Le CRFM favorise également des recherches qui permettent de comparer cette expérience francophone à celle d'autres groupes ethnoculturels qui cherchent à s'affirmer en milieu minoritaire. Le 1^{er} juillet 2012, Sheila Petty est devenue directrice du CRFM. De même, la coordonnatrice du CRFM, Angeline Dubois, est en congé de maternité depuis le 1^{er} janvier 2013 et est remplacée par Karin Dupeyron jusqu'au 31 août 2013.

Conférences de l'Institut

- Colloque sur « l'inclusion des élèves issus de l'immigration », Yamina Bouchamma, faculté des sciences de l'éducation, Université Laval, 29 novembre 2012.
- Cycle de conférences étudiantes au cours de l'automne 2012, par des étudiants souhaitant présenter une communication en français et affiliés à une institution universitaire de la Saskatchewan ou résidant en Saskatchewan : « Ça fait mal ! La douleur au troisième âge » par Michelle Gagnon, UdeR, 16 novembre ; « *Sorry I don't understand !* L'enseignement de l'histoire dans une classe d'immersion française », Naomi Fortier-Fréçon, UdeR, 19 novembre ; « Les Mécanismes linguistiques de l'expression orale de l'humour ; une approche analytique de corpus », Dave Lawlor, UdeR, 22 novembre ; « *No Place for a Frenchman* : l'histoire, le droit et l'imagination du fait français dans l'Ouest canadien », Dustin McNichol, Université de la Saskatchewan, 26 novembre ; « Processus de prise de décisions et changement